
近10年，国务院每年
都要召开一次全国性的
推进“放管服”改革、优化
营商环境的会议。我也
注意到，今年一开年，许
多地方都围绕改善营商
环境的主题来开会。可
以说，“放管服”改革是为
市场主体改良生长的土
壤，减税降费是为他们施
肥浇水，大众创业、万众
创新是要推动更多的市
场主体生根发芽。政府
必须进行刀刃向内的改
革，不能让政府部门围绕
着自己的权力在转，而要
通过改革，让市场主体层
出不穷、生机勃勃。

触动利益是比触动
灵魂要难的。但政贵有
恒，这些年我们持续推进
市场化改革、推进“放管
服”改革，有 1000多项行

政许可被下放或取消，非
行政许可退出历史舞台。
过去办企业拿执照要几十
天的时间，多的要上百天，
现在在全国范围内平均4
天，最少的地方 1天。现
在大约九成的政务服务是
网上办、掌上办、异地办、
不见面办。实际上这是在
打破利益的藩篱、突破了
传统思维。惠企利民的措
施我们会继续推进下去。

这些年通过营商环境
不断改善，我国市场主体已
经达到1.5亿户，比10年前
净增了约1亿户，主要是民
营市场主体，其中个体工商
户达到1亿户。可不要小
看个体工商户，他们一头连
着众多人的生计，一头连着
大众的消费。我在政协参
加讨论时，那些企业家就
说，如果没有小微企业和个

体工商户打通“微细血管”，
大中企业甚至国企央企都
动不起来。

大家到经济发展好的
地方看一看，那里都是改
革力度大、营商环境好、市
场主体多，经济蓬蓬勃
勃。我多次强调，“放”
“管”是并行的，“放”不是
放责，“管”是政府必须履
行的职责。“放”也不是放
任，对那些假冒伪劣、坑蒙
拐骗等行为要坚决打击，
尤其是对一些涉及人民生
命健康和群众利益的，像
食品药品、安全生产、金融
等领域，要加强监管，违规
违法的必须受到惩处。现
在新业态新模式也在不断
变化发展，我们要不断完
善监管规定和方式，使市
场主体真正在公平公正的
环境中竞争和发展。

■谈优化营商环境
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风里来、雨里去，确实很辛苦
要给这些“骑手”们系上“安全带”

当前香港新冠肺炎疫情
形势严峻，特区政府依法决
定推迟第六任行政长官选
举，集中精力抗疫，我们充分
理解和支持。中央政府每天
都在关注着香港的疫情，十
分惦念香港市民的生命健康
和安全。特区政府要负起抗
疫的主体责任，中央政府会
全力支持香港抗疫。

我们将全面准确、坚定
不移地贯彻“一国两制”、“港
人治港”、高度自治方针，特
区政府换届将严格依照基本
法相关规定进行。希望特区
政府团结带领香港各界人士
继续发展经济、改善民生，巩
固好、提升好香港国际金融、
贸易和航运三大中心地位，
保持香港长期繁荣稳定。

就业不仅是民生问题，
也是发展问题。有就业才有
收入，生活有奔头，也为社会
创造财富。我记得去年到企
业调研时，有企业负责人跟
我说，到了 8月份，许多职工
向他预支工资，为什么？9月
份孩子要交学费。春节前我
到西北农村调研，一位农民
就告诉我，他一个孩子上大
学，一年得花费一万多块钱，
还有一个上高中，一年得
8000多块钱，靠种几亩地是
不行的，必须有打工的收
入。我真是为我们的人民群
众感动。他们在努力打拼，
打工、就业不仅关系当前家
庭生计，也在为下一代争取
更好的未来。

今年我们加大宏观政策
实施力度，财政货币政策要
围绕实现就业目标来展开，
所以我们强调就业优先也是
宏观政策，其他政策要配套，
为实现就业目标努力。我们
现在每年新增城镇就业必须
有 1100 万人以上，最好有
1300万人以上。我总觉得，
只要实现了比较充分的就
业，就能够实现有些人说的
中国经济潜在增长率。有一
个实例，2020年疫情严重冲
击的时候，我们没有定经济
增长指标，但是我们定了一
个明确的指标，就是新增城
镇就业要900万人以上，结果
实现了1100万人以上的新增
城镇就业，经济不仅实现了

正 增 长 ，而 且 增 速 达 到
2.2％，在主要经济体中是唯
一实现正增长的。

今年需要就业的城镇新
增劳动力达到约 1600万人，
是多年来最高。高校毕业生
1076万，是历年最高。还有
近 3亿农民工要有打工的机
会，还要保障退役军人就
业。还有一些企业生生死
死，有些人要再就业。城镇
新增劳动力是在增长的，要
有新的就业平台。对于新增
需就业人员，我们要给他们
以培训等多方面支持举措，
用市场化的方法来解决就业
问题。比如这些年我们在推
动大众创业、万众创新，促进
发展新技术新业态新模式，
培育新动能。我们相信普通
人有上上智，把他们的特长、
聪明才智发挥出来，那就业
的大舞台会绚丽多彩。

这里还不得不提到灵活
就业，因为这方面有 2亿多
人，形式多样、覆盖面广。
作为一个发展中国家，这种
就业形式会比较长期地存
在。他们风里来、雨里去，
确实很辛苦，很多地方在给
他们提供暖心服务。针对
他们的劳动权益、社会保障
等问题，政府要逐步完善政
策，也就是说要给这些“骑
手”们系上“安全带”，让灵活
就业等新就业形态既解燃眉
之急，又激发市场活力和社
会创造力。

新冠病毒是人类共
同的敌人，病毒一直在变
异，一些规律还需要深入
研究，相应的像疫苗保
护、有效药物研发等也需
要加强。国际社会当前
还是要团结合作、守望相
助，努力为世界回归正常
共同创造条件。

中国一直统筹疫情

防控和经济社会发展，积
极推动国际交往合作，我
们会根据疫情的形势变
化和病毒的特点，使防控
更加科学精准，保障人民
生命健康，保障正常生产
生活秩序，保障产业链供
应链的安全。

疫情发生以来，我多
次与国际组织负责人、跨

国公司负责人、企业家对
话，他们都希望保证必要
的商务往来。我们已经开
通了“快捷通道”和“绿色
通道”，对一些关键环节的
企业和项目，保障他们正
常的生产经营。我们会不
断地积累经验，及时应对
可能发生的变化，逐步使
物流、人流有序畅通起来。

■谈疫情防控

我们会根据疫情的形势变化和病毒的特点，使防控更加
科学精准，保障人民生命健康
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创造财富

50年前，中美两国打
破坚冰，开启了关系正常化
航程。我们希望，双方按照
两国元首去年年底视频会
晤达成的共识，相互尊重、
和平共处、合作共赢，以理
性和建设性的方式妥善管
控分歧，尊重彼此的核心利
益和重大关切。

中美是联合国安理
会常任理事国，也是世界
上最大的发展中国家和

最大的发达国家。处理
好彼此的关系，事关两国
人民的福祉。

当然，中美两国社会
制度、历史文化、发展阶
段都存在着很大的差异，
有分歧也是难免的。但
我们认为，合作应当是主
流，因为世界和平与发展
依赖于合作。即使我们
在经贸领域有市场竞争，
那也应该是良性、公平的

竞争。去年，两国贸易额
超过7500亿美元，比上年
增长了近三成。这说明
什么？中美合作领域是
广阔的，是有巨大潜力
的。如果美国放宽对中
国的出口限制，双边贸易
额还会更大，两国和两国
人民都会从中受益。中
方愿同美方一道择宽处
行，谋长久利。
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特区政府要负起抗疫的主体责任，中央
政府会全力支持抗疫


